
學生撰文抒真情 整喊曾鈺成

中一自行收表截止 傳統英中申請跌17.7%

名校報名潮「降溫」
適齡學童驟減6000

香港文匯報訊（記者　歐陽子瑩）教職員乃一所大
學珍貴的財產，中文大學校長沈祖堯最近向中大一班
老師宣布好消息，透露大學已接受把「導師」正名為

「講師」的建議，並正式確認他們為中大的「教師」，
他對此感到高興，相信此舉可以振奮老師們的士氣。

沈祖堯於最新的網誌上大談何謂好老師，認為好老
師不強塞資料給學生，或者計較時間、薪酬，反而是
與學生之間有㠥緊密的聯繫，對教學懷有熱誠，在講
壇上投進智慧、感情、精神以及有血有肉的自身。他
讚揚中大的導師多年來的成績有目共睹，向他們表示
致敬。

他又以自己在香港大學唸醫時一位內科教授達安輝
(Professor Sir David Todd)為例，對方一直循循善誘學生
成為術德兼備的醫生，令他印象非常深刻。有次他到
劍橋探望已退休的達安輝，感動了同場另一位醫學教
授堤莫西．考克斯 (Professor Timothy Cox)，堤莫西．
考克斯指學術文章發表10年後不會有多少人看，但好
老師卻可以令學生如沈祖堯畢業30年之後回來探望，
可見「教育還是有價值的。」

中大導師獲正名講師

香港文匯報訊
（記者　高鈺）
原全國人大副
委員長成思危
日前到港出席
多個大型國際
研討會。雖然行程緊密，但他仍心繫母校香島中學，
抽空出席母校假港島香格里拉酒店舉行的晚宴，與一
眾老師、校友歡聚。

袁武李祖澤楊孫西等出席
當晚出席的嘉賓包括11屆全國人大港區代表召集人

袁武、原全國政協委員李祖澤、全國政協常委楊孫
西、立法會議員黃定光、香島校友會主席殷浩然及香
港新界總商會副會長周華焯等。另香島教育機構主席
葉慧珍校監、香島教育基金主席葉燕平、香島中學校
董曾錦祥、天水圍香島中學校長楊耀忠、香島中學校
長黃頌良、將軍澳香島中學校長吳容輝及香島專科學
校校長羅永祥等亦有出席活動。

楊耀忠在致辭時，讚揚成思危為國家作出的貢獻，
他不但是國家領導人，更是經濟方面的專家，工作十
分繁重，但每次來港均抽出寶貴時間參與母校活動。
成思危則表示，現時退休有更多的時間寫書，近期計
劃出版4本英文版書籍，並會送贈母校。他感謝母校的
栽培，認為自己是母校大家庭的一分子，並祝願母校
的教育事業蓬勃發展。

成思危於上世紀50年代就讀於香島中學，在新中國
成立後，他毅然離開家庭，回國參加建設新中國的工
作。1997年當選為第9屆全國人大副委員長，2002年當
選為第十屆全國人大副委員長。

香港文匯報訊(記者　周婷)中一自

行分配學位階段昨日截止申請，語

言微調政策於去年正式推出後，

「升呢中中」一度極受家長歡迎，競

爭激烈程度直逼傳統英中。但今年

整體適齡學生人數銳減6,000人，令

名校報名潮罕有出現「降溫」，傳統

英中的申請人數跌幅由0.3%至

17.7%不等，「升呢中中」跌幅更

為驚人，收表數目下降3.3%至逾

23.7%不等。有中學校長表示，適

齡學童人口下降，名校報名人數下

跌亦無可避免，不認為家長對「新

英中」降溫。
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提起遊學，一般人會以為只是給
學生及年輕人到外地學習外語、增

廣見聞的途徑。事實上，遊學概念是早於1965年由
一位瑞典企業家Bertil Hult首創，他本㠥「打破人與
人之間語言，文化和地域上的界限」的目標，創辦
了一所跨國的語言教育機構，希望幫助全球人士到
世界各國深造外語、認識當地文化，經過長久的發
展，遊學之風隨之興起。

發展至今，遊學團已不僅只為提供語言培訓而
設，而且是可以讓「學生」到世界各地體驗當地的
文化與生活；而這裡所指的「學生」，再不局限於學
生，而是沒有年齡界限，年齡層可以是由小至7歲的
小童、大學生、在職人士，以至退休的銀髮族。

有人可能會疑問，既然坊間有不少林林總總的語
言學校，為何要花金錢及時間遠赴外地去參加遊學
團？事實上，語言環境對學習語言是非常重要的，
在當地實地學習語言，遠遠比只參加一些外語班的
功效來得事半功倍，故此，選擇遊學地點也是一門
大學問。

如果選擇學習英文，一般熱門必選國家為英國、
美國、加拿大、澳洲及新西蘭等。現時不少香港人
除了母語及英語外，他們都時尚追求學習第三種語
言，較熱門的有日語，次熱門有西班牙語、意大利
語、德語及法語等等。

課程因應不同年齡設計
至於供「學生」修讀的遊學課程，坊間亦有不少

各式各類的選擇，適合不同年齡人士修讀，有短至2
個星期到9個月以上的外語留學課程、1年中學生交
換生計劃、海外語言工作實習、Working Holiday、
雙語雙城學習體驗、學年制語言生活體驗、成人自
在遊學、暑期遊學團、企業Executive職業英語增修
等課程。種類繁多，會容易令人眼花繚亂，難以抉
擇。

因此，如果你正計劃參加遊學團，或到海外作短
期留學，由了解遊學課程內容、當地學制、留學生
入學要求、簽證申請、機票、保險、海外住宿安排
等，各項留學的細節均需要小心計劃。

本專欄將會提供最新的遊學情報及專業資訊，例
如報讀遊學課程前需要了解有關機構的認受性、

「學」與「遊」的比例是否合適、學成後有什麼認
可、有沒有國際支援、服務是否一手包辦還是外判
給其他公司、課程費用包括什麼項目等等，問多
㝅，知多㝅！ 資料提供：英孚教育　

網址：http://www.ef.com 

遊學團無分年齡界限

部分名校收表情況
學校名稱 去年收表 今年收表 升/跌幅 學額 競爭情況

傳統英中

華英中學 661 567 -14.2% 54 逾10人爭1位

迦密中學 613 630 +2.8% 54 約12人爭1位

庇理羅士女子中學 約600 約600 不適用 54 約11人爭1位

皇仁書院 728 730 +0.3% 54 逾13人爭1位

浸信會呂明才中學 560 601 +7.3% 54 逾11人爭1位

中華基督教會銘基書院 536 530 -1.1% 54 約10人爭1位

沙田蘇浙公學 530 436 -17.7% 54 約8人爭1位

「升呢」中中

將軍澳官立中學 577 447 -22.5% 54 約9人爭1位

中華基督教會蒙民偉書院 582 474 -18.6% 54 約9人爭1位

景嶺書院 439 360 -17.9% 54 逾6人爭1位

基督教香港信義會元朗信義中學 500 420 -16% 54 約8人爭1位

港島民生書院 683 578 -15.4% 54 約11人爭1位

保良局何蔭棠中學 537 503 -6.3% 54 約9人爭1位

保良局八三年總理中學 332 321 -3.3% 36 約9人爭1位

馬錦明慈善基金馬可賓紀念中學 629 480 -23.7% 43 約11人爭1位

傳統中中（同時開設中英文班）

香港管理專業協會羅桂祥中學 657 656 -0.2% 54 約12人爭1位

中華傳道會劉永生中學 574 559 -2.6% 30 約19人爭1位

仁濟醫院王華湘中學 逾600 540 -10% 54 10人爭1位

資料來源：各中學

製表：香港文匯報記者 周婷

成思危出席香島母校晚宴

隨㠥適齡學童人口下降，不少去年受追捧的「升呢英中」收表情況令
人關注。有關學校在今年自行收生階段的申請人數均錄得趺幅，例如去
年升格為「全英中」，即除中文、中史及普通話科外，全用英語授課的景
嶺書院，去年接獲439份申請，今年下跌至360份，幅度接近18%，約6人
爭1席（見表）。

馬可賓收表跌24％僅480份
去年另一所「上車」的中華基督教會蒙民偉書院，主要學科均以英語

授課，該校今年接獲474份申請表，比去年的582份大幅減少近2成；位於
屯門的馬錦明慈善基金馬可賓紀念中學，雖向來為區內受歡迎學校，但
收表數字亦由去年的629份，大跌近24%至今年的480份。校長陳加恩直
言，由於該區收生不足的情況一向較嚴重，今年區內適齡學童人數更減
少600人，故認為該校申請人數下降亦無可厚非，不代表家長對學校失去
信心。

家長憂減班 英中更難入
申請人數下跌16%的元朗信義中學，該校發展委員會主任譚建勳直

言，由於區內適齡學童人口明顯下降，報讀人數按比例下跌亦屬正常，
校方對今年的申請人數結果感到滿意。而早前該校舉辦招生簡介會時，
不少家長均對在減班壓力下「爭入」英中情況加劇表示擔憂，譚建勳表
示，校方為教師、家長進行過問卷調查，他們均傾向維持5班編制；他又
透露，區內學校正就此進行討論，相信最快將於2月底前決定是否響應減
班行動。

名牌官校收生未受影響
除了一眾「上車中中」，不少傳統名校的自行收生申請人數亦告下跌。

位於九龍城區的華英中學，申請人數減少約14%。另一所跌幅較大的為
沙田區傳統英中蘇浙公學，申請人數約下跌18%。至於早前家長關注的
名牌官校減班問題，似乎未有影響其收生，庇理羅士女子中學及皇仁書
院收表數目與去年相若，沒有明顯升跌，前者11人爭1席，後者13人爭1
席。

香港文匯報訊（記者 黃德正）不少人的童年都少不了
祖父母的疼愛，而掛在鼻上的老花眼鏡，更是他們的「標
誌」。中六的陳映延以「祖母的老花鏡」為題，細說與已
故祖母共同生活的一點一滴，更從900多篇作文中脫穎而
出，奪得「學苑盃」全港中學生「真情」作文大賽一等獎

（高中組）。該文章將與其他所有得獎作品一起編印成書，
向社會宏揚「愛」的訊息。擔任評委會主席的立法會主席
曾鈺成表示，在評審作品時被學生的赤子之情感動落淚，
並寄語年輕人珍惜學生時期的成長片段。

學苑盃作文賽 178校參加
「學苑盃」由圓玄學院和「知識」雜誌主辦，並得到中

聯辦新界工作部支持，以及包括香港文匯報在內的多間傳
媒機構協助。今屆比賽以「真情」為題，目的旨在鼓勵學
生抒發純樸向善的情感、對長輩友人的真摰之情和宏揚中
華文化，比賽吸引了178間中學參加，並收到921篇初中組
和高中組的作品，兩組的一等獎各佔5個。

主辦單位於昨日舉辦頒獎禮，曾鈺成在致辭時坦言，
「不少社會訊息都令人（對青少年）慨嘆、沮喪，亦一度
令我對青年和學校失去信心」。但是次比賽則亦令他對青

少年改觀。他說，「感染力」是好文章的重要元素，「看
過其中幾篇文章，我亦忍不住流淚，亦令我憶起已故的父
親和師長。」

女生細訴與祖母點滴獲獎
一等獎（高中組）得主之一、就讀香港布廠商會朱石麟

中學的中六生陳映延表示，祖母5年前過身，而她生前十
分珍惜自己老花眼鏡，閒時便會拿出去擦拭，「這是爺爺
送給她的禮物」，因此「老花鏡」成了祖母的標記，而映
延亦以「祖母的老花鏡」為題參賽，細說與祖母一起的童
年點滴，「祖母會陪我到公園玩，她會替我抹汗、遞飲
品，這都是我跟她最深刻的情景。」說㠥，小妮子亦忍不
住淚水，在祖母病危之時，「大家都圍㠥臥病在床的祖
母，我仍不知死亡是什麼一回事，直至大家哭了，我才意
識到祖母經已過身。」這份動人真摰的情感亦打動評判，
令映延獲獎。

另一位一等獎（高中組）的得主、中七的劉麗麗則歌頌
老師對自己的關愛。她表示，老師不單破例讓她自修高考

「文學」，更以課餘時間為她補課，對她大力栽培，因此以
參賽文章表達對老師的感激之情。

■「學苑盃」由圓玄學院和「知識」雜誌主辦，並得到中聯辦新界工作部支持，以及包括香港文匯報
在內的多間傳媒機構協助。圖為一眾嘉賓合照，包括曾鈺成(前右五)。香港文匯報記者彭子文 攝 ■學生於頒獎禮上獲獎的情況。 香港文匯報記者彭子文 攝

■曾鈺成笑言，
在評審作品時更
被學生的赤子之
情感動落淚，並
寄語年輕人珍惜
學生時期的成長
片段。

香港文匯報
記者彭子文 攝

■陳映延以「祖
母的老花鏡」為
題參賽，細說與
已故祖母共同生
活的點滴，並奪
得一等獎（高中
組）。

香港文匯報
記者彭子文 攝

■去年升格為「全英中」的景嶺書院去年接
獲439份申請，今年則有360人申請，人數下
跌約1成8。圖為該校校舍。 資料圖片

d■另一「上車中中」中華基督教會蒙民偉書院，今年的自行收生申請亦下跌
約2成，由474人競逐54個學額。 資料圖片

■葉慧珍(左)向成思危致送紀念品。
學校提供圖片

留學搜記


